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 (حالات الفاعل مع المفعول بـــه ) 

 حالات تقدّم المفعول به على الفاعل وجوبا    حالات تقدّم الفاعل على المفعول به وجوبا   

 خشية اللبس لعدم وجود قرينة تميّز الفاعل من المفعول به  -1

 كرّم موسى عيسى ،،، كرّمت لبنى ليلى : أمثلة 

 دعا أخي عمّي 

 ضميرا متصلا والفاعل اسما ظاهرا  إذا كان المفعول به -1

 التلميذ درّبـــه خالدٌ ،،، الطلاب كافأهم المعلمّ 

 إذا كان الفاعل ضميرا متصلا  -2

 البنات كسّرْنَ الباب ،،، الطلاب كتبوا الواجب : أمثلة 

 إذا اتّصل بالفاعل ضمير يعود على المفعول به  -2

 اؤهم يحبّ العلمَ طلّابه ،، يحترم الوالدين أبن

 حالات تقدّم المفعول به على الفعل والفاعل وجوبا    القرائن التي تميّز الفاعل من المفعول به 

  موسىكرّمت لبنى : تاء التأنيث  -1

 كرّمت موسى لبنى: ويجوز أن نقول 

 إذا كان المفعول به من ضمائر النصب التي تفيد الاختصاص  -1

 ــم إيّــاك نعبد ،،، إياكُم يقصد المعلّ 

كم ، ) اسماء الاستفهام  : إذا كان المفعول به من ألفاظ الصدارة  -2 قابل والدي الفاضلُ أخي : النعت  -2

وكم ( مهما ، من ، ما ، أيّ : )وأسماء الشرط ( من ، ما ، أيّ 

 الخبريّة 

 من زرتَ اليوم ؟ من تحترم يحترمك ،، كم رغيفا أكلتِ ؟؟

  يكتاباستعار أخي : المعنى  -3

 استعار كتابي أخي :ويجوز أن نقول 

 

 كسر همزة إنّ 

 كسر همزة إنّ وجوبا كسر همزة إنّ وجوبا

 إذا جاءت في بداية الكلام  -1

 إنّ الله واحدٌ 

 (إذ ، حيثُ ) إذا جاءت بعد الظروف  -4

 اجلسي حيثُ إنّ أباك جالسٌ ،،، أتذكر إذ إنّك طالبٌ ؟؟

 (ألَا ، أمَا ) إذا جاءت بعد حروف الاستفتاح  -2

 ألا إنّ نصر الله قريب ،،، أما إنّـــك مثقّف 

 إذا جاءت في أول جملة جواب القسم  -5

 والله إنّ المخدّرات آفة خطيرة 

 إذا اقترن خبرها باللام المزحلقة  -3

 إنّ الجوَّ لجميلٌ ،،، قالوا نشهد إنّك لرسول الله 

  المحكيّة بالقول إذا جاءت في أول الجملة -6

 إنّ الحقَّ ظاهرٌ على الباطل : قال الناس قديما 

 الإبدال

 الأصل أوتكال ، أبدلت الواو تاء وأدغمت بتاء الافتعال: اتّكال  إذا كانت فاء افتعل واو تبدل الواو تاء وتدغم بتاء الافتعال

وتدغم إذا كانت فاء افتعل زاي دال ذال أبدلت التاء دالا 
 ال الدال بالدال والذال بالد

 (الدال ) الأصل ادتعى ، أبدلت التاء دال وأدغمت بفاء الافتعال: ادّعى 
 (الذال ) الأصل اذتكر ، أبدلت التاء دال وأدغمت بفاء الافتعال : ادّكر 

 (الدال ) الأصل ازتان أبدلت التاء دال وأدغمت بفاء الافتعال : ازدان 

 تاءُ  تُبْدَلُ ( طاء ، صاد ، ضاد  ) إذا كانت فاء افتعل
، ثمّ  الافتعال    الطاءفي  الطّاء تُدْغَمُ  طاء 

 الاصل اصتبر ، أبدلت التاء طاء  : اصطبر 
 (الطاء ) الاصل اطترد ، أبدلت التاء طاء وأدغمت بفاء افتعل : اطّرد 

 الأصل اضترّ ، أبدلت التاء طاء  : اضطرّ 

 زهر : وكل ،،، ازدهر : طرح ،،، اتّكل : صبر ،، اطّرح : اصطبر   ( الأخير+  4+  2)الحروف ( افتعل ) المجرّد لصيغة 

 التعجّــب

 ،، تبارك الرحمن +.... لّلّ درّ ،، الله اّلله ،، ما شاء الله ،، سبحان الله ،، يا لـ  صيغ التعجّب السماعي 
 فكيف وصلتِ أنتِ من الزّحام ِ ؟؟أبنت الدّهر عندي كلّ بنتٍ   : أو الاستفهام 

 ! (ما أروَعَـــك ! ( ) ما أجملَ الصّدقَ )  المتعجب منه منصوبا+ ما أفعَلَ  -1 لقياسي صيغ التعجب ا
 ! (ما أكرمَ الذي يقري الضيف ! ( ) ما أحسَنَ أن نتصافى ) 
ل بـ  -2  ( ! مجرور ) المتعجب منه + أفْع 

 !أبيكَ أعظِم ب! أعظِم بالمؤمنين ! أكرِم بالبناتِ ! أكرِم بالأولادِ ! أكرِم بزيدٍ 

 ( السماء : المتعجب منه () أجمل : فعل التعجب ( ) ما : اسم التعجب ! ) ما أجمل السّماء  عناصر أسلوب التعجب 

 (الخبر : المتعجب منه )  (أجمِل : فعل التعجب ! ) أجمِل بالخبرِ 
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 إعراب جمل التعجب

 ...... !صيغة ما أفعَلَ 
 !ما أروعَ الصّدقَ 

 ( ثابت ) ، اسم مبني على السكون في محل رفع مبتدأ التعجبيّة : ما 
 فعل ماض جامد مبني على الفتح لإنشاء التعجّب : أروعَ ( : أفعَلَ ) 

 مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة : الصّدق َ : المتعجب منه 

مفرد أو : المتعجب منه + ) صيغة أفعِل بـ 
 ( جمع تكسير أو جمع مؤنث سالم 

 !أعظِم بالبناتِ ! أعظِم بالأولادِ !  أعظِم بزيدٍ 
 فعل ماض جامد مبني على الفتح جاء على صيغة الأمر لإنشاء التعجب : أعظِم 

 حرف جرّ زائد : بـ 
فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدّرة منع (: البنات ِ : الأولادِ : زيد ٍ ) 

 ظهورهــا الكسرة مناسبة لحرف الجرّ الزائد 

أعظِم بالمؤمنين ) جمع مذكر سالم + أفعِل بـ 
 ) ! 

 فعل ماض جامد مبني على الفتح جاء على صيغة الأمر لإنشاء التعجب : أعظِم 
 حرف جرّ زائد: بـ 

فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو منع ظهورها الياء مناسبة لحرف : المؤمنين 
 الجر الزائد 

! (أعظِم بالمُعَلمَّيْن ) مثنّى + أفعِل بـ   فعل ماض جامد مبني على الفتح جاء على صيغة الأمر لإنشاء التعجب : م أعظِ  
 حرف جرّ زائد: بـ 

فاعل مرفوع وعلامة رفعه الألف منع ظهورها الياء مناسبة لحرف : المعلمَّين 
 الجر الزائد

أسم من الاسماء الخمسة + أفعِل بـ   
!أعظِم بأبيك   

 على صيغة الأمر لإنشاء التعجب فعل ماض جامد مبني على الفتح جاء : أعظِم 
 حرف جرّ زائد: بـ 

فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو منع ظهورها الياء مناسبة لحرف الجر : أبيـ 
 الزائد 

 
 ( المضارع الناقص + أن + فعل تعجب مناسب + ما ) كان الجوّ معتدلاً  التعجب من الفعل الناقص

 ! ( ما أروع أن يكون الجوّ معتدلاً ) 

 (أتقن محمد عمله )  (المضارع + أن + فعل تعجب مناسب + ما )  تعجب من الفعل غير الثلاثيال
 ! (ما أحسن أن يتقن محمد عمله ) 

 ... (لا يستذكر )  (المضارع المنفي + أن + فعل تعجب مناسب + ما )  التعجب من الفعل المنفي 
 ! ( ما أقبح ان لا يستذكر الطالبُ دروسه ) 

 (المضارع المبني للمجهول + أن + فعل تعجب مناسب + ما )  ن الفعل المبني للمجهول التعجب م
 ! (ما أجملَ أن يُحترَمَ الصّادق ( ) يُحتَرَم الصّادق ) 

 ( مصدر اللون أو العيب +  أشدّ + ما )  التعجب من اللون والعيب 
رع ِ ( ) خضر الزّرع )   !( ما أشدّ خُضرةَ الزَّ

 ... (نِعمَ ، بئس، عدا ، خلا ، حاشا ) لا يتعجّب منها  فعال الجامدة التعجب من الأ

 .. (مات ، فني ، باد ، غرق ، هلك ) لا يتعجّب منها  التعجب من الأفعال غير القابلة للتفاوت 

 التصغير 
 صُفَيْف : قمَُيْر ،، صفّ : اسَُيْد ، قمر : اسد  يصغّر الثلاثي على وزن فُعَيْل 

 أذَُيْنَه : نُفَيْسَه ،، أذن : رُجَيْلهَ ،، نفس : رِجل  الثلاثي المؤنث غير المختوم بتاء التأنيث تلحقه التاء بعد التصغير 

 نُخَيْلَة : زُهَيْرَة ،، نخلة : زهرة  الثلاثي الذي لحقته تاء التأنيث المربوطة يصغّر كالثلاثي 

 فُضَيْلىَ : سُليَْمَى ،، فضلى : سلمى  يصغّر كالثلاثي الثلاثي الذي لحقته ألف التأنيث المقصورة

 كُحَيْلاء: حُمَيْراء ،، كحلاء : صُحَيْراء ،، حمراء : صحراء  الثلاثي الذي لحقته ألف التأنيث الممدودة يصغّر كالثلاثي 

 يْمان عُثَ : نُعَيْمان ،، عثمان : نعمان  الثلاثي الذي لحقته ألف ونون زائدتين يصغّر كالثلاثي

 دُوَيْرة : نُيَيْب ،، دار : بُوَيْب ، ناب : تُوَيْج ،، باب : تاج  الثلاثي الذي ثانيه ألف تردّ إلى أصلها 

 فتَُيَّة : فتَُيّ ،، فتاة :دُليَّ، فتى : عُصَيَّة ، دلو : عصا  الثلاثي الذي ثالثه ألف أو واو تقلب ياء وتدغم بياء التصغير 

 أبَُيّ : بُنَيّ ،، أب : يُدّيَّة ،، ابن : أخَُيَّة ،، يد : أخَُيّ ،، أخت : أخ  له ثالثه ياء وتدغم بياء التصغير الاسم الثنائي يردّ 
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ل   جُعَيْفِر : مُليَْعِب ،، جعفر : أرَُيْنِب ،، ملعب : أرنب  يصغّر الرباعي على وزن فُعَيْع 

 فوَُيْضِل : سُوَيْلِم ،، فاضل :  سالم الرباعي الذي ثانيه ألف تقلب واوا عند التصغير 

 عُجَيِّـل : كُرَيِّم ،، عجول : غُزَيِّل ،، كريم : غزال  الرباعي الذي ثالثه ألف أو واو تقلب ياء وتدغم بياء التصغير

 مُسَيْطِرَة : قنَُيْطِرة ،، مسطرة : قنطرة  الرباعي الذي لحقته تاء التأنيث المربوطة يصغّر كالرباعي 

 هُنَيْدِبــاء : عُقَيْرِباء ،، هندباء : عقرباء  ي الذي لحقته ألف التأنيث الممدودة يصغّر كالرباعيالرباع

 زُعَيْفِران : زعفران  الرباعي الذي لحقته ألف ونون زائدتين يصغّر كالرباعي

 
بقلب  ليعلى وزن فُعَيْع   الخماسي الذي رابعه حرف علّةيصغّر 
 . ء  يا( الألف والواو ) رابعه 

 مُخَيْريط : بُسَيْتين ،، مخروط : مُزَيْريب ،، بستان : مزراب 

 نُوَيظير : حُوَيسيب ،، ناظور : حاسوب  الخماسي الذي ثانيه ألف تقلب واوا   عند التصغير 

 مُوَيْريث : راث مُوَيقيت ،، مي: مُوَيْعيد ،، ميقات : ميعاد  الخماسي الذي ثانيه واو أو ياء تردّ إلى أصلها عند التصغير 

 
خذ المفرد ، صغّره ، ثم اجمعه جمع مذكر : جمع المذكّر السالم 

 سالم 
 ين كُوَيتِب: كاتب :  كاتبينعُوَيمِلون ،، : عُوَيمِل :  عاملون

خذ المفرد ، صغّره ، ثم اجمعه جمع مؤنّث : جمع المؤنث السالم 
 سالم 

 حُوَيْفِظات : ة حافظ: شوَيْعِرات ،، حافظات : شاعرة : شاعرات 

لة ، ف عْلة ) على الأوزان ( القلّة ) جمع التكسير   (أفعال ، أفعُل ، أفع 
 يُصغّر على لفظه 

: أنَُيْفِس ،، صِبْيَة : أرَُيْبِطة ،، أنفسُ : أفَُيْراس ،، أربطة : أفراس 
ــة   صُبَيَّ

خذ المفرد وصغّره ، ثم اجمعه جمع مذكر سالم إن : جمع الكثرة 
) وجمع مؤنث سالم إن كان المفرد ( مذكّر عاقل ) لمفرد كان ا

 ( مؤنث أو مذكر غير عاقل 

 كُوَيْتِبون ( : مذكر عاقل ) كاتب : كُتّاب 
 جُبَيْلات ( : غير عاقل ) جبل : جبال 

 تُوَيْج الدولة : بُدَيْر الدّين ،، تاج الدّولة : بدر الدّين  الاسم المركّب إضافة يصغّر صدره فقط 

 الإضافة 
المضاف ( نوع ) صورة  الظرف المضاف

 إليه
 مثال الإعراب

ظرف زمان مبني على السكون :  إذ جملة اسميّة أو فعليّة  (  إذ ، حيثُ ) 
 في محل نصب وهو مضاف

ظرف مكان مبني على الضم :  حيثُ 
 في محل نصب

اجلس حيث الهواءُ عليلٌ  ،، أتذكر إذ أنت 
 طالبٌ 

الجلوس ،، أتذكر إذ اجلس حيثُ يطيبُ لك 
 درّستك ؟

ظرف زمان مبني على السكون :  إذا جملة فعليّة  (إذا ) 
 في محل نصب وهو مضاف

 والنّفسُ راغبةٌ إذا رغّبتَهــا 

وتعاملان ( هما ) الضمير  ( كلا ، كلتــا ) 
 معاملة المثنّى

نجح الطالبان كلاهما ،، مررتُ بالمؤسستين  توكيد معنوي :  غالبا
 هماكلتي

 كلا الشاعِرَين مُجِيــدٌ  حسب موقعهما في الجملة  اسم مثنّى معرّف بـأل  ( كلا ، كلتا ) 

ظرف زمان أو مكان : ََ  قبلَ ، بعد اسم ظاهر (قبلَ ، بعدَ ) 
منصوب وعلامة نصبه الفتحة وهو 

 مضاف 

جاء وليد قبل العصر ،، بيتنا قبلَ المدينة 
 الصناعيّة

 ،،، المسجد بعد المكتبة  ٍسيأتي وليد بعدَ قليل
 بأمتار 

ظرف زمان أو مكان منصوب :  مع اسم ظاهر  (معَ ) 
 وعلامة نصبه الفتحة وهو مضاف

 (ظرف مكان ) سرتُ مع سور المدرسة 
 ( ظرف زمان ) مشيتُ مع الفجر 

اسم ( ) أيّ ) 
استفهاميّة ( ) مُعرَب

 ( أو شرطيّة 

مفرد ، مثنّى ) اسم ظاهر 
 ( ، جمع 

 (مفعول به ) تحترم يحترمك  أيَّ رجلٍ  موقعها في الجملة  حسب
 (مبتدأ مرفوع ) أيُّ رجلٍ تحترمه يحترمك 

 (لّلّ الأمرُ من قبلُ ومن بعدُ ) يُبنيان على الضمّ ويُقطعان عن الإضافة ( من ) بحرف الجر ( قبل َ وبعد َ ) إذا سُبق الظرفان :  ملاحظة

 (  ذهبتُ إلى حيثُ أرتاح ) بحرف جر يبقى مبنيّاً على الضمّ ( ثُ حي) إذا سُبق الظرف :  ملاحظة

 
 



 

4 

 

 المضاف لياء المتكلمّ 
يجوز فتح ياء المتكلّم أو تسكينها مع كسر ما قبلهــا إذا كان  يجب فتح ياء المتكلّم وتسكين ما قبلها إذا كان المُضاف لياء المتكلّم 

 المضاف لياء المتكلّم 

 وطَنِي ْ أو وطنِيَ : اسم مفرد صحيح الآخِر  -1 عصايَ : عصا ( : بالألف منتهي ) اسم مقصور  -1

 طالبِاتِيْ ، أو طالباتِيَ : جمع مؤنث سالم  -2 محامِيَّ ( : آخره ياء ) اسم منقوص  -2

 أولادِيْ أو أولادِيَ : جمع تكسير  -3 مُعَلـِّمـيََّ : مثنّى  -3

 (آخره واو أو ياء قبلهما ساكن ) : معتل شبيه بالصحيح  -4 مُنْقِذِيَّ : جمع مذكّر سالم  -4
 شَدْويْ أو شَدْوِيَ ،،، ظبْيِيْ أو ظبيِيَ 

 
 :ملاحظات هامّــة جدّا ً 

 ( السموات والأرض   غيبُ ولّلّ : المُضاف نكرة غير منوّنه )  -1
 (الرياضيات محترمان  مُعَلـّما: ) المثنّى تحذف منه النّون عند الإضافة  -2
 ( المدرسة متميّزون  مُعَلـمّو: ) ه النون عند الإضافة جمع المذكّر السالم تحذف من -3

 
 
 


